

En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
Fuera de la capital. 5 » »
Extranjero. 15 » semestre.
Idem un año. 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 7 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. A los suscritores 12.—El importe del timbre de cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Loret y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, DOMINGO 5 DE MAYO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.350

NO HAY REMEDIO

Dice un adagio, que el que no sea bueno para casado que no engañe a la novia, y decimos nosotros que el que no sea bueno para político, que no se afilie en ningún partido. Aquel que no se sienta con fuerzas para el sacrificio y no tenga el suficiente valor para abdicar de su personalidad e entregarse en cuerpo y alma a la pertinaz defensa de sus ideales con un verdadero y cordial voto de obediencia, que se quede en casa aspirando el tonto ambiente del platonismo y no intente engañar a la mujer, es decir, al partido, engañándose a sí propio.

No hace muchos días probamos, que sin principio de autoridad no son posibles ni nacionalidades, ni familias, ni siquiera individuo, porque él es la base de todo organismo, y hoy añadimos, que sin verdadera vocación, sin el convencimiento que debe tener todo patriota de ser ciudadano libre, no es necesario siente plaza allí en donde esa misma libertad responde al convencimiento íntimo de que la idea tiene cómodo y duradero alojamiento.

Todo organismo viene sujeto a leyes que no pueden eludirse en su cumplimiento, y desde la entraña más imprescindible hasta la última celulilla, en todo anda adscrito un isocronismo admirable, sin que pueda librarse de esa armonía providencial, ni los cuerpos físicos ni las entidades sociales, sea cualquiera su filiación y naturaleza.

Paradoja parece que la libertad y la obediencia puedan andar del brazo y, sin embargo, la una no puede existir sin la otra. Hay entre ambas una conjunción que las hermana, y si en el orden psíquico la libertad tiene vallas en la propia conciencia, en el social esas vallas se multiplican porque sobre las instituidas por la ley moral, vienen las que la misma sociedad promulga para la buena marcha de los pueblos y desarrollo y amparo de los intereses colectivos. Lo mismo acontece en el campo de la política, en donde se debaten doctrinas opuestas y se aquilatan razones que engendran esa luz producto de toda discusión y resultado de todo choque de principios.

Sin principio de autoridad no puede haber sociedad, porque el anarquismo es el estado de desorden; sin convicciones y amor al progreso no pueden existir los partidos que tanto y tanto necesitan de la conjunción, del convencimiento, de la fé que tantos mártires llevó al cielo y en muchas ocasiones, políticamente hablando, tantas decepciones han derramado sobre el alma del entusiasta y del creyente. Sin política no puede haber gobierno y sin gobierno no se concibe la estabilidad social, de manera, que si esa fé no invita al ánimo y determina al individuo, toda gestión resultará inútil y todo esfuerzo contraproducente.

En todo partido—y esto lo hemos dicho muchas veces—debe existir una doctrina, una colectividad que lo sustente y una jefatura que lo dirija, pero una jefatura verdadera, de esas que no se buscan ni se eligen, sino que por sí se imponen y por sí se admiten, a la que hay que obedecer a usanza militar, porque si así no ocurre, no puede haber subordinación, y allí en donde ésta falta resulta inútil todo esfuerzo y todo ulterior procedimiento.

En todo tiempo hemos sostenido que valen más cinco amigos leales a tres mil circunstancias; que valen más cuarenta partidarios convencidos y adictos que los ejércitos de Jerges faltos de adictos y escasos de valor; en una palabra, valen más pocos buenos que muchos malos, y cuando de éstos se trata, infelices de los que tengan creencias y sientan entusiasmos. Hay que creer y obedecer sin chistar, sin discutir, mientras quien manda no se sale de los límites que le marcan sus facultades y po-

deres; la consecuencia es una parte de la honra del individuo; la fidelidad le enaltece, el valor lo dignifica y la convicción le dá esa fuerza misteriosa que crea el entusiasmo y, si necesario es, empuja al heroísmo.

No hay remedio: si es cierto que la política no tiene entrañas, nuestro sacrificio no puede ser más cruento. Nó, no es verdad. El arte de gobernar a los pueblos necesita ideas; las ideas no pueden concebirse sin individuos; y estos individuos aproximados por la idea y unidos por la fé, deben constituir núcleos organizados, ejércitos propagandistas y mártires de sus deberes.

Lo demás, todo ficción; pura farsa.

DE TODAS PARTES

Varias veces ha hablado la prensa de las hazañas cometidas por el bandido italiano Musolino, a quien no se logra capturar, por mas de que se ha intentado con empeño en repetidas ocasiones.

Se dijo que el célebre bandido tenía establecidos sus cuarteles de invierno en las montañas de la Calabria, y las gentes que se precian de estar bien informadas, añaden que no se oír hablar nuevamente de él hasta el mes de abril.

Ahora se ha visto que estaban en lo cierto.

Musolino ha descansado de sus fechorías por espacio de cinco meses, pero ha tomado el desquite ruidosamente.

Durante los primeros días de abril se le vió ya en diversos puntos del territorio italiano.

Un periódico aseguró que se le había visto en Tarento, otro dijo que también se le vió en Nápoles, y otro manifiesta que Musolino fué reconocido en las calles de Brindisi.

Por fin, un diario norte-americano dice que el famoso bandolero ha estado en una ciudad de los Estados Unidos.

Ya tiene la policía indicios para lanzarse de nuevo en busca de Musolino.

¿Mostrará más destreza para darle caza, que la que ha mostrado lord Kichener para apoderarse del heroico Dewet, no menos fugitivo, ni menos misterioso en sus correrías?

Mientras tanto, las hazañas de Musolino y las malas pasadas que juega a los gendarmes, entretienen y aun divierten a Italia en tera.

Musolino está próximo a convertirse en un hombre célebre, del que el pueblo se siente casi orgulloso; es una especie de caballero errante que los literatos poetizarán.

La fotografía de Musolino figura ya en los álbums de las celebridades italianas, entre las de los políticos y las de los escritores y artistas mas notables de la península.

EL INDICE DE LA UNION

Leamos:

«En dos de los periódicos madrileños que fueron antaño fogosos partidarios de la llamada Unión Nacional, han aparecido días pasados las conclusiones del programa de esta agrupación. Forman como un larguísimo índice en que no hay anotados menos de noventa capítulos, y es seguro que la mayor parte de los lectores de dichos periódicos habrán pasado por alto la larga relación de reformas, numeradas correlativamente como las partidas de un inventario é impresos con tipos menuditos para que ocupasen menos lugar.

»Nadie se ha ocupado ahora en el tal programa, que es la reproducción de las condiciones aprobadas por las asambleas de Zaragoza, Valladolid y Cádiz. Los mismos periódicos que lo insertan no han tenido para él un breve comentario. Y es que ese programa lanzado como reclamo electoral en

visperas de unas elecciones en que los candidatos de la Unión van encasillados como perfectos ministeriales, aunque ellos protesten de su independencia, ha parecido á todos un *revenant*, un aparecido, un muerto que reaparece entre los vivos, sin duda porque se acerca el momento de acudir á las urnas, que, como nadie ignora, es en España tiempo de resurrección de los difuntos.»

Estos son los dos primeros párrafos de un artículo del sesudo decano de la prensa, el *Diario de Barcelona*, y hemos de confesar que en letra y espíritu tienen perfecta concordancia con lo que opina la generalidad de las gentes.

Para nadie es un misterio que los hombres de la *Unión Nacional* andan de acuerdo con el Gobierno para asuntos electorales, y menos misterio es que el mismo señor Sagasta ha declarado que tiene interés en que vaya a las Cortes una buena representación de las clases que acaudilla el señor Paraíso.

En realidad, la *Unión Nacional* anda muy alicaída, tanto, que apenas si la opinión se ocupa poco ni mucho de aquellas sus primeras arrogancias y desplantes; pero, como dice el *Diario*, se acercan las elecciones y ha pretendido llamar la atención hacia sí, publicando á guisa de índice ese conjunto de reformas que ya hemos dado á conocer á los lectores de LA LUCHA, y que aceptable en su mínima expresión, resulta hoy por hoy utópico á todo serlo.

Si fuera posible que la *Unión Nacional* se pusiera en condiciones para manejar la *Gaceta*, veríamos que pronto se desarrollaría el desengaño en el corazón de los que toman como realizables las promesas de gentes llenas de buena fé muchas de ellas, que como la indocta de las plazuelas aceptan como científicas é infalibles las peroratas empíricas y drogas mistificadas que las pregonan y venden los charlatanes de la curandería. No hay mas que fijarse en las noventa ofertas de ese catálogo, para persuadirse del imposible que se persigue ó al menos ofrece esa mal llamada representación de las clases mercantiles, muy respetables por sí propias, pero de poco crédito para los que se dan cuenta de lo que vale y significa la gobernación de un país, y mas si ese país pasa por las amarguras y necesidades del nuestro.

Indefectiblemente, el reclamo de la Unión no puede dar el resultado que se busca. Bueno que se propague el catálogo de reformas, pero no se nos crea tontos de capirote si al darle publicidad en estos momentos, se quiere sirva de envoltorio á ese pacto á que se refiere el *Diario*, sin ambages ni subterfugios.

REVISTA DE MADRID

A mal tiempo...—Un espectáculo.—Esclavos y dictadores.—Tranvías conducidos.—Se agüó la fiesta.—El barnizado en la Exposición.—Caida de los maestros.

Después de las lluvias torrenciales que nos favorecen estos días, haciendo que las partes centrales de las calles justifiquen su nombre de arroyos, cualquiera creará que estamos con el agua al cuello, si no sabe que los madrileños acostumbran á poner á mal tiempo buena cara.

El Manzanares, ensoberbecido con un caudal que mitija su sed y oculta su pobreza, se hincha como todo el que inesperadamente se enriquece, haciendo que en sus riveras suene el cuerno guerrero del tiempo de los almogávares, y al ir repercutiendo en ventorros y lavaderos el roncado sonido de alarma como el eco en las cavidades de las peñas, los puentes del Rey, Segovia y Toledo se coronan de multitud curiosa para ver como tan menguado rio justifica que sobre él se hayan construido puentes de piedra. Madrid ya tiene un espectáculo; los que habitan aquellas mal

olientas barracas corren un fórmico tragin para salvar la pobreza que constituye su propiedad y los espectadores de puentes y orillas distraen sus ocios con aquellas escenas de melodrama naturalista. Solo les hará retraerse de la contemplación del trágico momento en que demandan auxilio los que ven en peligro sus vidas, noticias llegadas del centro de la población que prometen nuevo espectáculo y nuevas distracciones.

Han surgido diferencias entre los obreros y la empresa de tranvías; esta no se digna conceder beligerancia para tratar de igual á igual con sus esclavos, y los esclavos salen del mitin para la huelga convertidos en dictadores.

Tiene la empresa sus ingenieros y sus técnicos, que sabiendo mucho de voltajes y corrientes, más corriente les será el manejo de un tranvía y echa á la calle alguno como prueba. Pero esta no puede ser menos afortunada. Uno de los coches es recibido con salvas de piedras que cuesta al ingeniero conductor un ojo de la cara; otro tranvía embiste contra un coche y «lo parte por el eje», el de más allá queda inerte en medio de la vía porque el trolley se ha declarado también en huelga y se ha roto, y en vano es que los vehículos vayan á paso de tortuga para evitar atropellos y accidentes. Y entre tanto, la gente se apiña en la Puerta del Sol y en las estaciones, dirigiendo cuchufletas á los señoritos que pausadamente dirigen los coches, llenos de miedo, aunque dentro van parejas de Orden público y custodiándolos Guardia civil de caballería.

Viendo pasar un tranvía sumamente despacio, pregunta un chusco:

—¿Marcha solo?

—¡Cá!, contesta otro, va conducido. ¿No véis detras la Guardia civil?

Al tranvía apedreado le rompieron todos los vidrios de los huecos, pero el que paga siempre los vidrios rotos es el público, que ahora se vió privado, en día de toros y de lluvia, de esos medios de transporte, á los que tiene perfectísimo derecho y de los que tiene que prescindir por culpas ajenas. Estos perjuicios no le privan de simpatizar con los huelguistas, por que aquí, donde hasta los fiscales suplentes se declaran en huelga impunemente, no extraña que se declaren obreros que se exponen á ir á la cárcel; más pronto se le ocurre indignarse contra la lluvia que tiene la oportunidad de aparecer en tales días y que no respeta ni la corrida de toros, que por dos veces ha tenido que suspenderse, ni la serenata á la comisión argentina, con la que ha ocurrido lo mismo, encontrándonos con que se agüó la fiesta, como se hubiera agüado la apertura de la Exposición de verificarse el 25.

No se agüó el barnizado, que fué la verdadera inauguración, puesto que en el hubo hasta la interpretación del himno al arte dispuesto para la apertura oficial.

Las exageraciones que se habían propagado respecto al actual certámen quedaron ese día desvanecidas.

Hay algunos cuadros buenos, es cierto, pero hay en mayor número que otros años los que debieran haber sido rechazados ó figurar en una sala del crimen.

El número uno indiscutible resulta Sorolla, pero enfrente de este maestro; cuántos, que por tales pasan ó que tienen primeras medallas en exposiciones anteriores, se caen con sus obras en esta!

Los críticos se deben á la verdad y dejando amistades y compadrazgos deben esgrimir el rebengue, para levantar el espíritu de los que dejan de trabajar y alentar á los pocos jóvenes que vienen pegando, pues si en España el día del barnizado no es una fiesta pública y cara como en Francia, este año asistió mucho público que tiene ya prejuicio para cuando los que se

ocupan de arte juzguen y les saldrá al encuentro con opinión formada.

Tiberio.

Madrid 2 de mayo de 1901.

LOS QUE HABLAN EL CASTELLANO

Según las estadísticas, que no son, por cierto, de las más recientes, pero que son las últimas que pueden consultarse, dan la cifra aproximada de 70 millones, ó sea la siguiente población á los países que hablan el castellano como lengua propia.

Citaremos tan solo números redondos, suprimiendo fracciones para simplificar la suma.

España, 18.000.000; Méjico, 13.500.000; Antillas, 3.000.000; Centro América: Guatemala, 1.000.000; Salvador, 700.000; Honduras, 398.000; Nicaragua, 500.000; Costa-Rica, 310.000; Sud-América: Colombia, 3.500.000; Venezuela, 2.440.000; Ecuador, 1.200.000; Perú, 4.500.000; Bolivia, 2.001.000; Paraguay, 656.000; Uruguay, 882.000; Chile, 3.000.000; República Argentina, 4.500.000.

Resulta una totalidad de 60.687.000 habitantes, que hablan, más ó menos bien, el castellano.

Es sabido que lo habla también, por lo menos, una tercera parte de los habitantes de las Filipinas, ó sea, contando por lo bajo, cinco millones más.

El hecho de haber proclamado los revolucionarios taulos este idioma como el oficial de la República Filipina, basta para indicar si estará ó no difundido nuestro idioma entre los moradores del archipiélago magallánico. Resultando, por lo tanto, una totalidad de sesenta y cinco millones.

Y esto, habiendo hecho el cálculo sobre la base de las cifras más modestas, y despreciando en cada caso muchos miles de habitantes.

Podríamos incluir, y esto añadirá algunos millones más, otros países; porque el castellano se conserva aún con trazas de perpetuarse en Nuevo Méjico, que lo hablan todos ó casi todos los habitantes de las provincias del sur del Brasil, y que hay en el norte de África un número considerable de personas para quienes el castellano es familiar. Con el crecimiento de población que se observa en la república del sur y que está llamado á ser mejor cada día, se difundirá más y más cada vez la lengua castellana.

Antolín Corominas y Tauler

Con el espíritu oprimido por la emoción propia que se experimenta cuando tiene lugar la pérdida de un amigo, hago público, apesar de que la pluma parece que se resiste á correr sobre el papel, lo cual implica gran esfuerzo para poder traducir fielmente á las cuartillas las impresiones y reflejos de la inteligencia, que desgraciadamente se ha confirmado el pronóstico emitido por la ciencia.

Acaba de desaparecer para siempre del mundo de los vivos, cumpliendo así las finitas leyes de la materia organizada, el ilustrado farmacéutico de esta villa don Antolín Corominas y Tauler, á la edad de 58 años, después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Una cruel enfermedad que le ha obligado á guardar cama por espacio de muchos días, ha conducido á tan noble amigo al sagrado recinto donde reposa *per in eternum*.

Hacia mucho tiempo que se notaba en él un estado de depauperación y de ruina orgánica, acusando un desfallecimiento y falta de virilidad que contrastaba con la típica energía y nervosismo que caracterizaban á todos sus actos. Con evidencia se patentizaba que su fin era próximo, habiendo sido completamente inútiles todas cuantas armas ha esgrimido la medicina para conservar su vida.

Si Corominas hubiese sido favorecido por la fortuna ó vivido de la *savia* que generosamente exprime el presupuesto á nuestra escuálida y moribunda nación, con seguridad que hubiera repuesto sus decadentes fuerzas con la quietud y el reposo necesarios y con el auxilio de los agentes con que

nos brinda en los campos la pródiga naturaleza. Pero por desgracia Corominas nunca pudo prescindir de la lucha por la existencia, que cada día se hace más tenaz por las trabas y *convencionalismos* que impone la sociedad moderna. Nunca ha podido ser más exacto que en nuestros tiempos lo que dice el antiguo y vulgar adagio *por la vida se pierde la vida*.

Huelga por demás decir que el vacío que deja será difícil de llenar, puesto que hombres como Corominas andan escasos en esta villa.

Sentado el principio de que soy decidido contrario de la lisonja, séame lícito, aunque someramente, que exhiba y describa al mismo tiempo la fotografía exacta del malogrado amigo.

Era Corominas un acérrimo defensor de los intereses de su madre Pátria; una persona simpática, amable, amiga de sus amigos y modelo de hombres honrados. Su modestia encerraba un caudal de conocimientos verdaderamente admirable, como esos riquísimos frutos que tiene por cubierta una pobrísima cáscara. Todas las cuestiones, ya fuesen políticas, científicas ó de otra índole cualquiera, las sujetaba, sin divagaciones y con recta trayectoria, al crisol de la crítica séria y desapasionada. Acusaba una envidiable verbosidad, estaba dotado de un privilegiado talento y gozaba fama de indiscutible competencia en su delicada y difícil profesión; todos los actos hacían de Corominas una figura que se destacaba del común de las gentes.

¡Lástima que de su larga y meritoria práctica no haya recogido más que un sinnúmero de molestias y sinsabores!

Durante toda su vida formó, con una constancia de la que hoy se ven poquísimos ejemplares, en las filas del partido republicano.

El acompañamiento que ha tenido su cadáver al ser conducido á su última morada, ha sido en extremo numeroso y distinguido, como evidente muestra del cariño y simpatía que todos sentíamos por él. Aquel triste acto constituyó una manifestación imponente de luto llevada á cabo por todos los habitantes de esta villa, sin distinción de clases ni categorías, y una prenda del afecto y consideración que le profesábamos.

Las gasas del féretro fueron ofrecidas á su compañero don Luis Pou, al médico don José Carreras, al concejal don Joaquín Trill y á don Vicente Folgado en representación del «Centro Unión Republicana».

Nuestra digna corporación municipal, de la que formaba parte el referido amigo, puesto que ejercía el cargo de primer teniente de alcalde, concurrió en masa al mentado acto fúnebre, lo propio que la sociedad «Centro Unión Republicana», de la que el malogrado Corominas fué elegido presidente desde su fundación en esta villa.

De veras nos asociamos al luto general, y aunque modesto é insignificante, aspira á que sus preces, libres de toda pompa y vanidad humanas, puedan llegar á esas regiones de lo infinito con la velocidad del pensamiento y de la fé del que cree que la vida es un rayo biológico y la inteligencia humana débil destello de luz de ese *Supersér*, cuya magestad, gloria y sabiduría se reflejan desde el inmenso astro hasta el más ínfimo de los sér.

Al dedicar este desaliñado pero verdadero recuerdo á la memoria de tan buen amigo, no duden sus desconsoladas esposa é hija que me haga fiel intérprete de sus profundas penas, por la irreparable y sensible pérdida que acaban de experimentar.

Quiera la Providencia á ellas conceder la suficiente resignación cristiana para contrarrestar la hemorragia de dolor que sufren en estos angustiosos y terribles momentos.

¡Qué Dios haya acogido en su seno el alma de nuestro amigo!—C.

Torroella de Montgrí 3 mayo 1901.

MODAS

Campos de soledad.—Distracción obligada.—Dos grupos.—Galas que prefieren las modas.—Niños y niñas.—Ni costoso ni difícil.—Sencillo é irreprochable.

Encantador es el aspecto que presentan los parques y jardines de París en estas mañanas de tibio ambiente, en que el perfu-

me de las flores que esmaltan el cesped y el de las ya seccionadas que en los kioscos se amontonan en caprichoso mosaico, esperando la mano que ha de adquirirlas, embalsaman el aire con las distintas intensidades del aroma.

Grupos de niños corren y juegan por todas partes, animando con sus juegos, con su charla y con sus infantiles gritos los parques que hace poco eran «campos de soledad», donde solo se veían en las escuetas ramas asomar las medrosas yemas, anuncio de nueva vida.

Los ociosos paseantes que vayan á fijarse en las mujeres bonitas, como las señoras que acuden á revistar los trajes de las que hallen á su paso, no pueden pasar sin distraerse ante la contemplación de aquellos hermosos grupos que, como bandadas de góndrinas, vuelan en alas de la inconsciente alegría, que es la verdadera felicidad.

Sus rubias cabecitas, se destacan sobre trajecitos de tan distintos tonos y colores, que aquella masa pueril parece la paleta de un artista ideal donde se hubieran derramado los más brillantes matices del espectro solar, perfeccionados por las combinaciones de un pincel prodigioso.

Detrás de ellos se vé el austero grupo de ayas, institutrices, madres ó amas, como en el mundo detrás de la encantadora fantasía va para detenerla y encasillarla la ciencia, la reflexión y la realidad que marcan lo práctico.

Nadie, seguramente, se ha de fijar en el segundo grupo antes que el primero; más bien se fijarán en este para después mirar al segundo con reconvencción ó complacencia, aplaudiendo ó censurando en mente el gusto con que vayan vestidos los respectivos niños, á quienes acompañan institutrices ó madres que los representan.

Toda buena madre prefiere á las propias galas las galas de sus hijos, en quienes se mira, no descuidando nunca aquellos preciosos vestidos que adornan á sus retoños y cuyo elogio ó censura le tocan tan cerca.

Por otra parte; si estos son costosos por la frecuencia con que tienen que ser renovados, no lo son por la cantidad de tela que llevan, ni por lo intrincado de la hechura, que puede y hasta debe ser obra de la cuidadosa madre.

Dicho se está que en el genérico niños incluímos á los dos sexos, aunque los trajes de niña suelen ser los que ofrecen mayor dificultad, pero no tanta que una vez descrito un traje no se pueda hacer cómodamente en casa.

De estos vamos á describir dos, á cual más elegante y á cual más bonito. Es el primero un traje para niña de cinco á seis años, hecho de muselina blanca sobre viso de tafetan azul cielo.

Termina el cuerpo en escote cuadrado y adornado con entredoses, de los que lleva otros dos en la falda, que termina con un volante de Cluny. Las mangas son cortas, dejando al aire el bracito, que se adornará con pequeñas pulseras, y en el lado derecho se prende un lazo de terciopelo negro de largas cintas.

Como se vé, hechura y adornos son sumamente sencillos, no quitándole esta sencillez nada de su elegancia.

Es el otro traje confeccionado para niña de siete á ocho años, de batista de seda rosa guarnecida con rico encaje de Irlanda. Con él se forma un gran cuello separado por un peto de tablas de lencería y dos entredoses al través que se ocultan por delante bajo un ancho pliegue recojido por una cinta de faya blanca con flores estampadas, que rodea el vestido un poco mas abajo del talle, y termina por detras en un caprichoso lazo bebé. Del borde de esta cinta parte un volante, tambien de encaje de Irlanda, que da airoso remate á tan precioso vestido.

Los trajes á cuadros ó á rayas se usan tambien mucho en niñas desde tres años en adelante, y entre ellos merece especial mención uno hecho á rayas rosa y blanco que admite el lavado.

El cuerpo se cierra por detras, siendo cortado en punta por delante, siguiendo la misma forma el canesú con cuello recto, adornado con tiras de guipur y bordeado con un amplio volante de encaje. Los delan-

teros cruzan la cintura, que tapa la unión de la falda y se hace con cinta blanca que termina en un nudo de grandes caídas que mangas se resuelven en un bullon desde el codo y se ajustan con un puño que termina en un volante de encaje.

Lo sencillísimo que es un traje de niño lo prueba este modelo: Cuerpo recto y amplio hecho de lanilla color cereza, puños ajustados con bocamangas de encaje crema. Cuello de lo mismo y más abajo de la cintura un cinturón de piel sostenido por alfileras. Se cierra el traje al lado izquierdo con cuatro botones. Sencillísimo é irreprochable.

Paris 2 de mayo de 1901.

Mme. Robert.

Noticias

La agitación obrera en Madrid y en Barcelona vá tomando alguna gravedad, pues las fuerzas de Policía y Guardia civil destacadas para reprimir los desmanes de los huelguistas se han visto varias veces agredidas con piedras, palos, y hasta disparos de armas de fuego.

En la capital del principado ha tenido que reconcentrarse la Guardia civil de los pueblos cercanos, añadiendo los periódicos de Barcelona que es probable que desde esta provincia se envíen refuerzos del benemérito instituto á la ciudad condal.

—Ayer mañana llegó á esta ciudad nuestro respetable amigo el Excmo. señor conde de Serra y Sant-Isclé, saliendo para Torroella en el tren correo de la tarde.

Las impresiones que hemos podido recoger respecto del distrito de Torroella de Montgrí concernientes á la próxima lucha electoral, no pueden ser más halagüenas para el señor conde de Serra.

—Se ha presentado la «glosopeda» en Garrigás, habiéndose adoptado las medidas necesarias por evitar el contagio.

—Nuestro querido amigo y distinguido compañero en la prensa D. Arturo Vinardell Roig, que como saben nuestros lectores reside habitualmente en París, dará el próximo día 8 del corriente una conferencia en la *Sorbonne* de la capital de Francia, disertando sobre el siguiente tema: Españoles ilustres contemporáneos; Víctor Balaguer; su vida; sus obras.

Auguramos al señor Vinardell un éxito en su conferencia como los que ya tiene alcanzados anteriormente en análogos trabajos.

—Escriben de Caralps que los pueblos de aquella comarca han celebrado la fiesta del árbol con mucha mayor animación y entusiasmo que el año pasado, en que, por primera vez, se instauró este festival en el valle de Ribas, compuesto de pueblos cuya principal riqueza consiste en la agricultura y especialmente en la cria de ganados que alimenta en sus abundantes pastos.

—Ha sido detenido en Perelada por la Guardia civil, Pedro Gona Fábrega, como presunto autor de un robo de 585 pesetas que se verificó el primero del pasado abril en casa de Rosario Sala Coroumi, vecina de Vilarnadal.

—Esta madrugada al toque de diana, saldrá del cuartel el regimiento infantería de San Quintín con objeto de verificar un paseo militar hasta Bescanó, regresando hoy mismo á esta ciudad.

Dicho paseo militar es preparatorio de los que han de verificarse estos días en mayor escala, en lugar de las maniobras que en un principio dispuso el ministro de la Guerra, por la imposibilidad de efectuarlas dado el estado de los campos en esta época, próxima á recogerse la cosecha.

—Se ha dispuesto que los expedientes de reclutas desertores por no acudir á concentración al ser llamados á filas, se instruyan por los cuerpos á que aquéllos sezn destinados.

—Ha llegado á esta ciudad, con motivo de los paseos militares que tienen que verificar las tropas estos días, el Excmo. señor don Francisco Pérez Clemente, general de brigada de esta división.

—En la función del mes de María que la Cofradía del Purísimo Corazón de María celebra en la iglesia de San Félix, predicará esta noche el Rdo. don Luis Faixal.

CHOCOLATE-AMATLLER

CASA FUNDADA EN 1800

De venta en todas las tiendas de comestibles y colmados.
Despacho central y oficinas, calle de Manresa, 10.—Barcelona 7-8

—Parte semanal de productos y precios agrícolas en esta ciudad.

Trigo de 22'50 á 22'00 pesetas los 100 litros.—Cebada, de 15'00 á 14'00.—Centeno, de 21'00 á 20'00.—Avena, de 11'25 á 11'00.—Maiz, de 18'00 á 17'50.—Judías, de 35'00 á 37'00.—Habas, de 19'00 á 18'00.—Garbanzos, de 35'00 á 30'00.—Arroz, de 57'00 á 38'50 quintal métrico.—Paja, de 8'50 á 7'50.—Heno, de 14'00 á 13'00.—Patatas, de 20'00 á 14'00.—Vino, de 32'00 á 28'00 pesetas hectólitro.—Aceite, de 100'00 á 95'00.—Manteca, de 2'50 á 2'25 kilogramo.—Ganado vacuno, de 400'00 á 300'00 pesetas por cabeza.—Bovino, de 500'00 á 400.

ADMIRABLES RESULTADOS

producidos por la publicación de cartas de todas partes de España

La publicación de cartas recibidas de numerosas personas que han recobrado su salud por el uso de la Emulsión Scott, está dando admirables resultados. De todas partes de España se nos da noticia de curaciones notables realizadas con este remedio universal, y si algo sentimos, es no poder publicarlas todas. La siguiente es de una madre cuyos niños padecían varias enfermedades y que no logró curarlos mientras que no hizo uso de la Emulsión Scott. Dice así:

«Sans á 4 Marzo 1899.

Muy Sres. míos: Me complace en manifestar á Vdes. (por si en algo puede convenirles), que tengo cuatro hijos,

una niña y tres varones; la niña, llamada Paulina, cuenta siete años, y los niños, los dos mayorcitos Angel y Ruperto; estos tres, después de haber pasado cuantas enfermedades cabe imaginar y de haber probado infinidad de medicamentos á fin de poder dar topo á sus organismos por criarse raquíticos, sin fuerzas y con poca vida, me decidí á darles la Emulsión Scott.

Debido á este gran medicamento puedo asegurarles haber encontrado en él la piedra filosofal para mis queridos hijos; puesto que en mi modestísima casa no hay más que dicha y placer de verlos curados.

Profundamente agradecida quedo á ustedes su S. S.

Santa Teresa, 37, tienda.

Por la precedente carta puede verse cuán maravilloso remedio es la Emulsión Scott para todas las enfermedades de los niños. Por esto es indispensable que al comprar la Emulsión se exija que sea la verdadera de Scott, y de esta suerte no será dudoso el recobro de la salud.

La Emulsión Scott se distingue de toda otra preparación por la marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de cada botella legítima. La Emulsión Scott es diferente de todo otro remedio; es una forma especial de aceite de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y de glicerina.

que habrá de determinar el número de



Paulina YZQUIERDO

RUPERTA IZQUIERDO.

CRÈME SIMON
POUDRE
SAVON

maravillosos para suavizar y blanquear el cutis

Asimilación y nutrición completa

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica é inapetencia, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

La Conversión ne San Agustín

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de las Beatas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las seis de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las ocho de la noche.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Santa Maria, en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, bajos. 6.

Teatro Principal

Funciones para hoy, 5 mayo de 1901

TARDE Y NOCHE

Se pondrá en escena la majia en 4 actos y 17 cuadros,

La estrella de oro

A las 8 y media.

Entrada á localidades 75 céntos.

Idem al paraíso, 50 céntos.

Función para mañana viernes 6 del actual

(Fuera de abono)

1.º La pieza NOCHE DE NOVIOS.

2.º El drama en 3 actos

LOS DOS SARGENTOS FRANCESES

Intermedio tomando parte el cuerpo de baile.

3.º La comedia LA GRAN RIFADA

Intermedio por el cuerpo de baile.

4.º ELS MALS ESPERITS.

de una fiesta de boxeo,

La función empezará á las 18 y media. —Dice un colega local que en la Tauleira (Santa Cristina de Aro) se ha cometido un crimen.

Al salir de su casa por la mañana una mujer, fué agredida por un sugeto que le disparó dos tiros, dejándola cadáver, y volviendo contra é el arma homicida, disparóla el agresor muriendo en el acto.

En los centros oficiales no se tenía noticia del suceso, que solo consignamos á título de información.

—Para la próxima semana están señalados en este Audiencia provincial, los juicios orales siguientes:

Día 7.—Juicio oral de la causa por delito de hurto, contra Carmen Llach.

Abogado defensor, don Ramón M.ª Almeida; procurador, don Joaquin Mas; ponente, señor Gay.

Día 8.—Juicio oral de la causa por estaña, contra Juan Nogué Llawanera.

Abogado defensor, don Joaquin Franquet; procurador, don Martin Adroher; ponente, señor Sangenis.

Día 9.—Juicio oral de la causa por delito de hurto, seguida contra Juan Hereu Ribas.

Abogado defensor, don Ramón M.ª Almeida; procurador, don José M.ª Plaja; ponente, señor Gay.

Día 10.—Juicio oral de la causa por delito de lesiones, seguida contra Pedro Cornellá y Juan Bosch.

Abogado defensor, don Emilio Grahit; procurador, don Narciso Negre; ponente, señor Sangenis.

—Deseando este año celebrar el vecino pueblo de Celrá con toda brillantez su fiesta mayor, que tendrá lugar los días 7 y 8 de mes actual, la comisión de festejos ha acordado los siguientes:

Día 7.—A las cuatro un repique de campanas anunciará á sus habitantes la festividad de dicho día. A las diez, oficio divino que será acompañado por la orquesta «La Armonía Torroellense». A las once, se ejecutarán sardanas por las orquestas «La Principal», de La Bisbal, y «La Armonía».

A las trece, baile en el entoldado que se levantará en la plaza de la Constitución, cuyo programa será ejecutado por la orquesta bisbalense. A las diez y seis, procesión religiosa en la que se dará culto á las veneradas reliquias de los Santos mártires Teobaldo y Sixto. A las diez y siete, sardanas en la plaza de la Fuente por las dos ya nom-

veinte y dos, concierto en la plaza de la Fuente ejecutado por «La Principal». A las veinte y dos y cuarto se disparará en la plaza de la Fuente un ramillete de fuegos artificiales, dando fin con la elevación de varios globos aerostáticos de distintos colores. A las veinte y tres, baile en el entoldado, que se iluminará por medio de gas.

Día ocho.—A las cinco repique de campanas con objeto de anunciar al público la fiesta dedicada á Nuestra Señora del Rosario. A las diez, oficio divino que será acompañado por una orquesta. A las once, sardanas en la plaza de la Fuente. A las trece, baile en el entoldado de la plaza de la Constitución. A las 16, procesión religiosa en que será llevada en andas la imagen de Nuestra Señora del Rosario, recorriendo las principales calles de la población. A las 17, sardanas en la plaza de la Fuente. A las 22, concierto en la plaza de la Fuente y á las 23 baile en el entoldado.

La salida de los trenes de Gerona en sentido descendente, ó sea hácia Celrá, se verificará el 1.º, á las 4'45, 2.º á las 8'55, 3.º, á las 12'34 y 4.º á las 17'18. De las 19 á las 20 habrá un tren especial para la vuelta á Gerona en combinación con los trenes de la mañana.

—Noticias autorizadas permiten asegurar que por ahora puede descartarse la proposición presentada por el señor Calamarte en nombre de una casa extranjera para adquirir el dique de la Habana.

Dicha casa señalaba un plazo breve y perentorio para que se contestase si se aceptaba ó no su proposición, y como el mencionado plazo ha vencido sin que el ministro haya resuelto este asunto, la referida proposición ha quedado descartada.

La referida casa extranjera se proponía llevar el dique á su país.

Parece que ahora quedan las ofertas presentadas por los señores Aznar y marqués de Comillas y tal vez por alguna otra entidad; pero el ministro de Marina desea antes de resolver celebrar algunas conferencias, pues le cuesta trabajo vender por unos cien mil y pico de duros lo que costó 119.000 libras esterlinas, que al cambio de hoy representan cerca de 800.000 duros.

Cuando se adquirió estaban más altos los cambios.

Sobre este asunto se ha hablado no poco en el ministerio de Marina, esperándose que se aprovechará la circunstancia de existir diversas proposiciones para sacar el mayor partido posible de la venta del

la producción
Que siend
dividual el d
des, á lo que
del trabajo,
volvimiento
Que resul
zías excedan,
para la produ
vida y necesi
es prueba irr
gan ordinaria
Que, hacie
por el encarec
do de los artí
De los pode
Una ley po
de las innum
incultos, para
ras dispuestas
Otra reglam
rias el máxim
bajo, y
Otra abolier
El apoyo á
gracia, Excmo
mos.
Figueras, l.
La comisión
ner.—Arturo
Antonio Cofán.
Roda.—Pedro B
—Honorato Bag
—Ramón Calve
—Dicen de Pe
esta semana qu
obreros, debido
este año se obse
amiento de prec
—Los bailes y

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de mayo de 1901

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

El día 11 de mayo el vapor **Les Andes**

El día 27 de » » **Les Alpes**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCOANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la **Marca de Fábrica Registrada**, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.^a—BARCELONA.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París

(Privillegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD
con Ioduro de Hierro inalterable
CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrofula, etc.
Exijase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris.
Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.^o Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Barcelona el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colombia y Guayana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Linea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace escalas de Pauillac, Passajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coruña y Valpáiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asimismo transportar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de pedidos que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Felip de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae seadp árosst t y encargados que escriben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonia Valdeavallano
Calle de San Bernardo, 23 y 35—Madrid.